

BAB VI

KESIMPULAN DAN SARAN

6.1 Kesimpulan

Beberapa kesimpulan dapat ditarik dalam penelitian ini. Kesimpulan tersebut dapat menjadi masukan wawasan bagi praktisi di perpustakaan terutama yang menyediakan layanan pangkalan data terpasang. Setelah melakukan analisis hasil penelitian dan pembahasan dengan kesimpulan sementara yang ada di bab 5, maka dapat ditarik beberapa kesimpulan akhir yang meliputi:

1. Tingkat kesadaran responden mahasiswa S1 FE-UI terhadap pangkalan data terpasang bidang Ekonomi dan Bisnis *Proquest*, *JSTOR*, dan *Elsevier Science Direct* masih rendah. Karena hanya 67,3% responden yang mengetahui keberadaan pangkalan data terpasang. Masih ada 30% lebih mahasiswa yang belum mengetahuinya. Seharusnya seluruh mahasiswa telah memiliki kesadaran terhadap keberadaan pangkalan data terpasang. Ketidaktahuan mahasiswa terhadap keberadaan pangkalan data terpasang ini karena sosialisasi yang dilakukan oleh perpustakaan masih belum efektif.
2. Tingkat pemanfaatannya pun juga masih rendah karena hanya 62,5% responden yang pernah menggunakan pangkalan data terpasang. Hal ini karena jika diukur dari skala penilaian 1-10, pemanfaatan pangkalan data terpasang di FEUI masih berada pada skala 6. Selain itu, sebaran diantara penggunaannya pun tidak merata di tiap angkatannya. Dilihat dari

penggunanya yang paling banyak memanfaatkan adalah angkatan 2005 sedangkan mahasiswa angkatan 2006 dan 2007 masih sangat kurang dalam memanfaatkan. Kurangnya pemanfaatan ini disebabkan karena masih banyak mahasiswa yang tidak mengetahui perpustakaan FE-UI menyediakan akses ke pangkalan data terpasang dan menurut sebagian mahasiswa yang belum menggunakan pangkalan data terpasang karena mereka belum merasa membutuhkan sumber informasi pangkalan data terpasang. Mereka lebih sering menelusur bebas melalui internet dan menggunakan buku sebagai sumber informasi mereka.

3. Mahasiswa FE-UI umumnya memanfaatkan pangkalan data dengan tujuan untuk mencari informasi untuk mengerjakan tugas kuliah. Faktor yang paling mendorong memanfaatkan pangkalan data yaitu karena sudah diintegrasikan ke perkuliahan (diwajibkan dalam mata kuliah tertentu).
4. Dari beberapa pangkalan data terpasang bidang Ekonomi dan Bisnis yang dilanggan oleh perpustakaan, *JSTOR* yang paling banyak digunakan oleh mahasiswa FE-UI sedangkan pangkalan data yang paling jarang digunakan oleh mahasiswa FE-UI yaitu Pangkalan data *Elsevier Science Direct*.
5. Sebagian besar responden memilih pangkalan data *JSTOR* sebagai pangkalan data yang paling lengkap/memenuhi kebutuhan informasi, pangkalan data yang penelusurannya paling mudah, dan pangkalan data yang ketersediaan *full text*nya paling lengkap.
6. Responden yaitu mahasiswa FE-UI menyatakan setuju dengan kelebihan yang dirasakan saat memanfaatkan pangkalan data terpasang yaitu

kemutakhiran koleksi, kemampuan mengakses informasi lain, kemudahan dan kecepatan akses, ketersediaan informasi dan kemampuan menelusur artikel *full text*.

7. Responden yaitu mahasiswa FE-UI menyatakan setuju dengan kekurangan/kelemahan yang dirasakan saat memanfaatkan pangkalan data terpasang yaitu ketergantungan pada perangkat teknologi, kewajiban melakukan identifikasi dengan *password*, ketidanyamanan saat membaca artikel di komputer, dan dibutuhkan keterampilan dalam menggunakan komputer untuk membaca koleksi elektronik. Sedangkan kekurangan pangkalan data terpasang akan kualitas teks, grafik dan tulisan hasil alih media tercetak ke elektronik yang terkadang rendah ditemukan hasil yang berimbang antara responden yang menyatakan setuju, netral dan tidak setuju.
8. Kendala yang sering dihadapi pengguna saat memanfaatkan pangkalan data terpasang adalah kesulitan saat melakukan pencarian (*search*) seperti menentukan kata kunci dan menemukan informasi yang sesuai dengan kebutuhan pengguna. Kendala lain yang sering dihadapi yaitu koneksi internet yang lambat dan sering terganggu.
9. Responden berpendapat fasilitas komputer dan tempat untuk mengakses pangkalan data terpasang di lingkungan FE-UI sudah cukup baik. Sedangkan koneksi internet masih belum baik dan masih harus diperbaiki lagi. Sosialisasi yang dilakukan perpustakaan untuk mensosialisasikan pangkalan data terpasang pun masih kurang.

Responden juga berpendapat perlu ditambahkan pangkalan data terpasang bidang Ekonomi dan Bisnis yang dilanggan.

6.2 Saran

Berdasarkan kesimpulan di atas, berikut rekomendasi yang dapat diajukan dari penelitian ini:

1. Sosialisasi untuk menginformasikan kepada mahasiswa mengenai keberadaan pangkalan data terpasang hendaknya terus ditingkatkan, selain mengenai keberadaan pangkalan data terpasang, perpustakaan juga sebaiknya mensosialisasikan informasi mengenai profil masing-masing pangkalan data terpasang, fungsi dan cara penggunaannya. Sosialisasi yang dilakukan juga harus lebih menarik perhatian mahasiswa dan meluas kepada seluruh mahasiswa FE-UI. Sosialisasi tersebut dapat dilakukan melalui:

- a. Poster

Poster-poster yang menarik perhatian mahasiswa sebaiknya ditempel di perpustakaan dan di mading-mading yang ada di lingkungan FEUI. Poster-poster tersebut dapat dibuat dengan tulisan dan warna yang menarik dan diisi dengan informasi yang lengkap mengenai pangkalan data terpasang tersebut.

- b. Leaflet dan brosur

Leaflet dan brosur dapat dibagikan kepada setiap pengunjung perpustakaan. Leaflet dan brosur hendaknya terus diperbarui agar informasi yang termuat di dalamnya benar-benar *up to date*. Informasi

mengenai *password* terbaru juga sebaiknya dicantumkan pada leaflet tersebut. Leaflet juga bisa dibagikan kepada mahasiswa baru saat diadakan program pengenalan perpustakaan.

c. Spanduk

Spanduk sebaiknya dipasang di tempat-tempat yang sering dilalui mahasiswa dan di pasang dalam jangka waktu yang cukup lama agar mahasiswa lebih menyadari akan keberadaan pangkalan data terpasang.

d. Website FEUI

Melihat cukup efektifnya sosialisasi melalui situs FE-UI, sebaiknya perpustakaan juga mencantumkan panduan penggunaan pangkalan data terpasang melalui situs tersebut.

e. Kerjasama dengan dosen

Sosialisasi juga akan lebih efektif jika dilakukan kerjasama antara pihak perpustakaan FE-UI dan dosen dalam menginformasikan manfaat yang didapat dari menggunakan pangkalan data terpasang dalam kegiatan belajar mahasiswa. Sebaiknya dari semester awal dosen sudah menginformasikan kepada mahasiswa mengenai manfaat pangkalan data terpasang dan melibatkan penggunaan pangkalan data terpasang untuk mengerjakan tugas kuliah.

f. Kerjasama dengan organisasi kemahasiswaan

Perpustakaan dapat bekerja sama dengan organisasi kemahasiswaan seperti Senat Mahasiswa FEUI untuk dapat

mensosialisasikan pangkalan data terpasang kepada mahasiswa FEUI. Perpustakaan dapat mengadakan kerjasama untuk mengadakan pelatihan atau penyebaran media promosi dengan organisasi kemahasiswaan yang ada di FEUI. Karena dengan melibatkan mahasiswa dalam kegiatan sosialisasi diharapkan sasaran sosialisasi dapat lebih tercapai.

2. Perlu diadakan pelatihan penelusuran pangkalan data terpasang untuk mahasiswa FE-UI. Karena kendala yang paling sering dihadapi mahasiswa saat memanfaatkan pangkalan data terpasang yaitu kesulitan saat melakukan penelusuran. Selain itu juga karena perpustakaan telah mengadakan pelatihan penelusuran pangkalan data OSIRIS yang memiliki sambutan yang cukup baik dari kalangan mahasiswa baik mahasiswa S1 maupun S2.
3. Kegiatan berlangganan *JSTOR* masih dapat terus dilakukan, sedangkan untuk *Proquest* perlu dilakukan penelitian lebih lanjut apakah masih bisa terus dilanggan atau tidak. Karena terdapat 1 responden pada penelitian ini yang menyarankan *Proquest* lebih baik dihentikan langganannya. Dan dari wawancara yang dilakukan dengan salah seorang responden juga dapat diketahui bahwa *Proquest* cukup sulit digunakan dan ketersediaan *full text*nya juga lebih sedikit. Sedangkan untuk *Elsevier Science Direct* masih dapat terus dilanggan dan jika memungkinkan perpustakaan dapat lebih banyak melanggan artikel *full text* pada *Elsevier Science Direct*. Hal

ini karena *Elsevier Science Direct* cukup diminati oleh pengguna namun artikel *full text* pada pangkalan data ini masih sulit diakses.

4. Koneksi internet di lingkungan FE-UI perlu diperhatikan lagi karena banyak responden yang mengeluhkan tidak semua tempat di FE-UI memiliki koneksi internet yang lancar. Ada beberapa tempat yang koneksinya sering *down*. Pengguna menyarankan agar koneksi internet di ruang diskusi, SC, dan kafe lebih ditingkatkan lagi.
5. Perpustakaan UI dapat mempertimbangkan untuk menambah beberapa pangkalan data terpasang bidang Ekonomi dan Bisnis selain dari ketiga pangkalan data tersebut. Pengguna menginginkan ditambahkan pangkalan data yang dilanggan karena mereka sering tidak menemukan artikel yang mereka butuhkan pada ketiga pangkalan data tersebut. Penambahan ini bukan hanya penambahan pangkalan data terpasang tetapi bisa juga dengan penambahan *jurnal online* yang ada pada pangkalan data terpasang yang telah dilanggan. Beberapa judul jurnal yang disarankan oleh pengguna diantaranya *Harvard Business School Review*, *Wallstreet Journal*, dan *Journal of Finance*. Selain itu, perpustakaan dapat meminta pendapat kepada dosen FE-UI untuk mengetahui pangkalan data mana yang bagus dan dibutuhkan untuk kegiatan perkuliahan.